

# Ein Leben voller Einsatz

Johann Schwepfinger – die Seele des Münchner PresseClubs. VON EVA MOSER



Unzählige Fotos, Dokumente und Magazine hat Johann Schwepfinger – DAS Gedächtnis des PresseClub München – archiviert und bewahrt sie für den Verein auf. Für das Jubiläumsmagazin hat er zusammen mit Dr. Eva Moser die Dokumente aus den Schränken geholt und gesichtet. Sie werden nun alle vom Bayerischen Wirtschaftsarchiv digitalisiert.

bei verschiedenen Hilfsorganisationen und bei kirchlichen Großveranstaltungen zum Tragen.

1987 trat er dem Internationalen PresseClub München bei und etablierte sich schnell als feste Größe im Clubgeschehen. Er arbeitete bei Belangen des Vorstands mit, bevor er 2002 Verantwortung im Führungsgremium übernahm. Mitglieder und Gäste schätzen ihn als Fotografen für den Club, bei Veranstaltungen ebenso wie auf Reisen. Ein besonderes Vertrauensverhältnis verbindet ihn mit Charlotte Knobloch, der Präsidentin der Israelitischen Kultusgemeinde in München. Er erarbeitete die Ausstellungen zum 50- und 60-jährigen Clubjubiläum und sorgte auch für die technische Umsetzung. Nach wie vor erstellt er die Fotodokumentation für den Club und das PresseClub-Magazin. Als überzeugter Netzwerker wurde er zum Mitbegründer des Forums deutscher PresseClubs, einem Zusammenschluss von Presseclubs in ganz Deutschland.

Zu seinen Leistungen gehört darüber hinaus auch sein Wirken als Archivar des Clubs. Über die Jahre hinweg hat Johann Schwepfinger daran gearbeitet, historische Dokumente, Fotografien und Artikel zu sammeln und zu pflegen. Dank seiner akribischen Arbeit ist das Club-Archiv heute eine unschätzbare Quelle für Historiker, Journalisten und die Öffentlichkeit gleichermaßen. Für die dauerhafte Bewahrung dieser einmaligen Zeitzeugnisse hat Johann Schwepfinger die Materialien in das Bayerische Wirtschaftsarchiv überführt und ist dem Archivteam dort mit seinem großen Wissen behilflich.

Für seine Verdienste wurde Johann Schwepfinger vielfach ausgezeichnet und geehrt: Ehrenzeichen der Johanniter, Einsatzzeichen des Technischen Hilfswerks für humanitäre Hilfe im Ausland und THW-Ehrenabzeichen in Silber, Ehrenzeichen des Bayerischen Ministerpräsidenten, Ehrennadel in Gold der Luftrettungsstaffel Bayern. Der PresseClub München dankte Johann Schwepfinger für seine einmalige Einsatzfreude mit der Goldenen Clubnadel und berief ihn zum Ehrenvorstand auf Lebenszeit. ■

Seine Hilfsbereitschaft ist legendär: Johann Schwepfinger, „Urgestein“ und Seele des Münchner PresseClub, bereichert seit vielen Jahrzehnten mit seinem außergewöhnlichen Engagement die Journalisten-Vereinigung hoch über dem Marienplatz.

Johann Schwepfingers Start ins Leben erfolgte auf der Schwanthaler Höhe in München, bevor die Familie an den Promenadeplatz in die Nachbarschaft zum Hotel Bayerischer Hof

zog. Vom Vater übernahm er schon früh das Lebensmotto „Helfen, wo Hilfe gebraucht wird.“ Bei den Pfadfindern leistete er als Jugendlicher ehrenamtlichen Einsatz. Den beruflichen Einstieg absolvierte er zunächst als Maschinenbau- und Feinwerktechniker. Dazu kam eine grafische und fotografische Ausbildung. Auf dem zweiten Bildungsweg wandte er sich dem Journalismus zu und war zunächst als Volontär bei der Süddeutschen Zeitung und beim Münchner Stadtanzeiger aktiv. Der Fotoapparat wurde sein ständiger Begleiter.

Neben seiner beruflichen Laufbahn widmete sich Johann Schwepfinger nachhaltig vielfältigen Aktivitäten für das Gemeinwohl. Ab 1960 begann er seine Schulung beim Malteser Hilfsdienst, ging zur Wasserwacht und zum Luftschutzhilfsdienst in München. 1966 besuchte er Führungslehrgänge des Technischen Hilfswerks (THW), wo er ab 1970 als „Hauptamtlicher“ tätig war. Während seines Einsatzes als Sachgebietsleiter für Presse und Öffentlichkeitsarbeit beim THW Landesverband Hessen schloss er einen Verwaltungslehrgang an der Hessischen Verwaltungsschule in Frankfurt am Main ab. Seine große professionelle Expertise als Leiter von Pressestellen kam auch



Dem PresseClub stets verbunden: Auch die Anstecknadeln des Clubs hält Johann Schwepfinger in Ehren.



Dr. Eva Moser leitete das Bayerische Wirtschaftsarchiv. Die gebürtige Münchnerin hat eine Leidenschaft für Networking und ist seit 1995 Schriftführerin beim PresseClub.